

Le Petit Canadien

ORGANE DE

LA SOCIÉTÉ SAINT - JEAN - BAPTISTE

ET DE

LA CAISSE NATIONALE D'ÉCONOMIE

Vol. 12. — No 9.

MONTREAL, SEPTEMBRE 1915.

50 sous par an.

L'ÉDUCATION DU PATRIOTISME

La persécution nationale engendre nécessairement la fierté dans le cœur d'une race qui n'a pas abdiqué tout sentiment d'honneur. Quelle vaillante génération va surgir de la multitude de nos petits compatriotes ontariens, ces enfants protestataires qui grandissent au milieu des combats de leurs pères et qui apprennent dès le bas âge à quelle rançon il faut acheter dans ce pays la liberté de la langue française.

Il vous souvient des menus incidents qui ont marqué naguère la visite des écoles par les inspecteurs étrangers ; les petits héros n'oublieront pas sitôt les aspects divers — comiques et solennels à la fois — qu'a revêtu la prototation scolaire dans la " Banner Province ".

Les élèves des écoles de Casselman, de Saint-Eugène et de Clarence Creek quittent prestement la classe à l'arrivée de l'inspecteur protestant ; ils sérénadent sous les fenêtres de M. Summerly à Rockland ; à Ottawa, à Windsor ou dans le Nouvel-Ontario, les fonctionnaires du gouvernement ne trouvent que des classes vides. On ferme la porte pour empêcher les enfants de sortir à Sarsfield, mais les aînés ont vite fait d'ouvrir les fenêtres et d'aider leurs jeunes camarades à sauter dans la rue ; à Haileybury, l'institutrice pense dominer l'insurrection en défendant l'entrée de l'escalier, mais les petits s'emparent victorieusement des échelles de sauvetage ; à Noëlville, les enfants vont chanter " O Canada " devant l'hôtellerie où se retire l'inspecteur et lui crient avec enthousiasme " Hourrah pour nous autres ! " " Nous ne rentrerons qu'après votre départ ", affirme un brave de North-Cobalt à M. White qui sollicite les enfants d'entrer à l'école. C'est pendant la récréation également que l'inspecteur se présente à Paincourt, l'un de nos petits compatriotes s'empresse d'aller chercher un mot d'ordre chez le curé. " Qu'est-ce que vos parents vous ont recommandé ? " — " De sortir " — " Eh bien ! sortez " — " On est dehors " — " Alors, restez-y " — Est-ce que ça va suffire pour protester ? "

Voilà qui est simplement délicieux, n'est-ce pas ? En vérité, ces enfants promettent à la race de superbes lendemains.